
www.ofluminense.com.br

DESDE 1878 ANO 142  |  Nº 41.875  |  R$ 1,50

Niterói, quinta-feira,24 de outubro de 2019
@ofluminense @O_Fluminense @ofluonline 21 99616-2307

Entenda novas regras 
para a aposentadoria

NOVA PREVIDÊNCIA

Transição, sistema de 
pontos e pedágio: o que é 
necessário compreender

Como ficam abono 
salarial, salário-família, 

auxílio-reclusão 

PEC paralela, que inclui 
Estados e municípios, 

será votada em novembro

Plenário do Senado Federal durante sessão deliberativa ordinária. Na pauta, votação, em segundo turno, da PEC 6/2019, que modifica o sistema de Previdência Social

Roque de Sá/Agência Senado

O Plenário do Senado Federal 
concluiu, no início da tarde de 
ontem, a votação em segundo 
turno da proposta de emenda à 
Constituição (PEC) que reforma 
a Previdência Social, após 
oito meses de tramitação no 
Congresso Federal. A reforma 
vai resultar em economia de 
R$ 800,2 bilhões nos próximos 
dez anos. O valor é inferior à 
proposta original do governo, 
que pretendia economizar R$ 
1,236 trilhão em uma década, e 
à proposta aprovada na Câmara, 
que previa economia de R$ 933,5 
bilhões no mesmo período.
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STF retoma hoje 
votação sobre 
condenação em 
2ª instância 
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Mototaxista é assassinado em Niterói
Delegacia de Homicídios investiga morte de rapaz, a tiros, em avenida movimentada da Zona Norte da cidade
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Claudio Lins 
canta em 
Niterói
Show “Expresso Brasileiro” 
acontece nesta quinta (24), 
às 20h, na Sala Nelson 
Pereira dos Santos
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CULTURA

Alexandre Moreira / Divulgação

Repertório variado do cantor 
resgata pérolas da MPB

Leonardo Simplício/Divulgação

O parque esportivo do Caramujo, na Zona Norte de Niterói, será entregue à população no aniversário da cidade, em novembro

Zona Norte ganha parque esportivo
Área de recreação faz parte do pacote de obras de urbanização
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Maricá destaca 
as mulheres 
empreendedoras
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Festival de 
gastronomia
em Paraty

CIDADES\Pág. 2



Cidades2 Quinta-feira, 24/10/2019ofluminense.com.br

eXPedieNte

Propriedade da Editora Jornalística Alberto Ltda

Rua Visconde de Itaboraí, 184 – 7º andar – Centro – Niterói – RJ | CEP 24035-900

Telefone PABX: (21) 2125-3000 Fax: (21) 2125-3052   |   2125-3053

Presidente: LINDOMAR A. LIMA

Diretora de Jornalismo Multimídia: LILIANE SOUZELLA

Editora Executiva: SANDRA DUARTE

Agência de Classificados 
NITERÓI (Centro)
Rua da Conceição, 188, loja 118, Ni te rói  Shopping

Preços dos exemplares de vendas avulsas 
Estado do Rio de Janeiro Dia útil: R$ 1,50 Domingo: R$ 2,70

Números atrasados Dia útil: R$ 4,50 Domingo: R$ 8,10

Agências noticiosas: Agência Brasil / Gazeta Press

Fundado em 08/05/1878

Telefones
Administração .............................................. 2125-3096

Arquivo......................................................... 2125-3066

Atendimento aos assinantes .....2125-3015/2620-3311

Circulação .................................................... 2125-3014

Classificados ...............................................2621-9955

Comercial..................................................... 2125-3041

Financeiro .................................................... 2125-3023

Redação ....................................................... 2622-1360

Reportagem ................................................. 2125-3064

Comercial
comercial@ofluminense.com.br

publicidade@ofluminense.com.br

Assinatura digital R$ 12,50 /mês. (assinaturas.ofluminense.com.br)

FILIADO A

Carta do leitor

39 mortos em caminhão
Que crueldade sem tamanho! Essas notícias são a prova 
de que o nosso mundo está se perdendo por completo. 
Nós vivemos em um país extremamente violento e a gen-
te ainda consegue se espantar com muitas notícias que 
vêm do exterior. As vezes as mortes são até mais tensas 
e cruéis. As pessoas precisam logo encontrar um rumo, 
senão vai ficar complicado sobreviver daqui há alguns 
anos no nosso planeta.
Leila Rodrigues

Mototaxista morto em Niterói
Muito estranho o crime ter acontecido justamente na 
base onde ficam vários mototaxistas. É algo que tem que 
ser muito bem investigado, pois está parecendo um crime 
coordenado. Pode parecer que não, mas talvez tenha algo 
bem mais complexo por trás desse crime frio.
Jônatas Paulo
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R$ 1,4 trilhão
em investimentos
Um estudo da Federação das 
Indústrias do Estado do Rio de 
Janeiro (Firjan) aponta que a 
reforma do sistema previden-
ciário tem um potencial para 
destravar R$ 1,4 trilhão em 
investimentos públicos e pri-
vados, que podem ser direcio-
nados para a melhoria de ser-
viços essenciais à população, 
como aqueles relacionados 
à educação e à saúde. Para o 
presidente da Firjan, Eduardo 
Gouvêa Vieira, no entanto, os 
próximos esforços devem ser 
no sentido de incluir estados e 
municípios nessas mudanças.

Macaé: mantida jornada de motoristas

A Câmara Municipal de 
Macaé aprovou nesta 
quarta (23), o projeto de 
Decreto Legislativo Nº 
12/2019, de autoria do 
vereador Marcel Silvano, 
que susta um Memorando 
Circular da Secretaria de 

Divulgação

Saúde, que alterava carga 
horária dos condutores 
de ambulância, segundo o 
parlamentar, sem diálogo. 
“Este é um ato enorme de 
justiça, de legalidade e de 
reparação de um erro”, 
afirmou o parlamentar.

Dois meses de Patrulha Maria da Penha
A Polícia Militar divulgou, 
nesta quarta (23), o resultado 
dos dois meses de trabalho 
do programa Patrulha Ma-
ria da Penha - Guardiões da 
Vida. Os quase 200 policiais 
militares, que atuam dia-
riamente em 42 unidades 
da corporação em todo o 
território estadual, já rea-
lizaram 1.161 fiscalizações 
de medidas protetivas, 642 
visitas de acompanhamento 
e assistência à mulher vítima 
de violência e 11 prisões de 
agressores.

Inspirado em experiên-
cias pontuais em cidades do 
estado do Rio de Janeiro e em 
outros municípios do país, a 
Secretaria de Estado de Polí-
cia Militar do Rio de Janeiro 
concebeu o programa para 
presta r um atendimento 
estruturado e especializado 
aos casos de violência do-
méstica em todo território 
fluminense.

A iniciativa é realizada 
em parceria com o Tribunal 
de Justiça do Rio de Janeiro 
(TJ-RJ) e outras instituições 
públicas e da sociedade civil. 
As denúncias de violência 
doméstica lideram com larga 

Divulgação/Polícia Militar

Em dois meses, a Patrulha Maria da Penha já realizou 1.161 fiscalizações de medidas protetivas no Estado do Rio

Anistia a 
policiais civis
A Alerj vota, em primeira dis-
cussão, nesta quinta (24), um 
projeto de lei de 18 deputa-
dos que pretende conceder 
anistia aos policiais excluídos 
dos quadros em decorrência 
de atos administrativo-disci-
plinares punitivos, de 2007 a 
2018. Segundo a justificativa 
da matéria, o objetivo é “corri-
gir uma indescritível injustiça 
praticada contra a categoria 
de servidores públicos do Es-
tado que mais foram expostos, 
usados e cobrados na admi-
nistração dos ex-governadores 
e atuais presidiários Sérgio 
Cabral e Luiz Fernando Pezão”. 
Os deputados argumentam 
que “durante mais de uma 
década, os policiais foram 
submetidos a condições de-
sumanas de serviço, jogados 
em operações suicidas”.

margem o ranking dos acio-
namentos ao Serviço 190, na 
Região Metropolitana, e as 
salas de operações dos bata-
lhões do interior.

“Os primeiros números 
são muito promissores. Mos-
tram que estamos no cami-
nho certo para reverter o ina-
ceitável índice de violência 
contra mulheres”, comemora 
a major Cláudia Moraes, da 
Coordenadoria de Assuntos 

Estratégicos e uma das res-
ponsáveis pela implantação 
do programa. Ela lembra 
que, no longo prazo, com a 
redução do número de cha-
madas do Serviço 190 para 
atender casos de emergên-
cia de violência doméstica, 
a Polícia Militar terá maior 
disponibilidade para ampliar 
o patrulhamento nas ruas e 
para atender outros tipos de 
chamada.

“Além de intolerável sob 
todos os aspectos, a violência 
doméstica ainda impacta na 
segurança pública em geral”, 
observa a major Cláudia.

A policial não tem dúvi-
das de que, na medida que 
o Patrulha Maria da Penha 
for ganhando visibilidade e 
conquistando ainda mais a 
confiança das mulheres, os 
resultados do programa se-
rão ainda mais expressivos.   

CPI do Feminicídio
aprova relatório

ACRJ recebe 
presidente do BB

O relatório final da Comissão 
Parlamentar de Inquérito 
(CPI) que investiga casos 
de Feminicídio da Assem-
bleia Legislativa do Estado 
do Rio de Janeiro (Alerj) foi 
aprovado, na quarta-feira 
16, por unanimidade, pelos 
integrantes da comissão. O 
documento, construído pela 
deputada Zeidan Lula (PT), 
relatora de comissão, conta 
com 126 recomendações que 
deverão ser aplicadas por 
órgãos do Judiciário, dos Po-
deres Executivos municipais 
e estadual e do Poder Legis-
lativo. Também foi proposta 
a criação de cinco projetos 
de leis e três indicações le-
gislativas.

A Associação Comercial do 
Rio de Janeiro (ACRJ) recebe, 
para o “Almoço do Empresá-
rio”, o presidente do Banco 
do Brasil, Rubem Novaes, 
nesta sexta (25). Durante 
o encontro, ele fará uma 
palestra sobre “O Banco do 
Brasil e os novos tempos”. O 
encontro acontece na sede 
da Associação, na Rua Can-
delária, número 9, no Centro 
do Rio.

CALENDÁRIO DE EVENTOS

Evento também inclui parte cultural, com Cinema na Praça e shows

Festival Gastronômico de 
Paraty começa nesta quinta 

De quinta a domingo, aconte-
ce o Festival Gastronômico de 
Paraty. O evento engloba gas-
tronomia, cultura, audiovisual 
e música, com a realização do 
Polo Gastronômico da cidade.

Além das tradicionais de-
gustações, aulas-show pales-
tras e debates, o festival deste 
ano terá o Cinema da Praça, 
com exibição de documen-
tários, curtas e diversas mí-
dias, a Casa da Cultura, com 
rodas de conversa, e a Arena 
Gastronômica na Quadra da 
Matriz, com shows.

A cada ano, um tema é 
eleito como fio condutor 
em todas as ações do festi-
val. Nesta edição, as pancs 
(plantas comestíveis não 
convencionais), e o resgate 
de técnicas culinárias tradi-
cionais ganham destaque. A 
curadoria é de Jorge Ferreira, 
especialista em agroecologia 
e ecogastronomia.

Os restaurantes partici-
pantes terão em seus menus 
pratos especiais, desenvol-
vidos durante o workshop 
sensorial e degustativo sobre 
Pancs da Mata Atlântica, cria-
do para o festival.

Reprodução/Moura Empório 

Restaurantes participantes terão menus especiais durante o festival

PROGRAMAÇÃO

Até 24 de outubro - XVIII Festival de Teatro de Resende
Até 30 de outubro - 12ª Mostra Cinema e Direitos Humanos - Macaé
24 de outubro - Maricá Para Elas 
24 e 27 de outubro - Festival de Cinema - Petrópolis  
24 a 27 de outubro - 1º Festival Gastronômico de Paraty
25 de outubro a 1º de novembro - 5ª Edição da Festa Literária de Maricá
26 de outubro - Búzios Expo Cars 2019
26 de outubro - 2º edição do Circuito Cervejeiro de Corrida - Búzios 
26 e 27 de outubro - 4° Festival de Esquetes de Saquarema
31 de outubro a 3 de novembro - Expo Araruama 
Até 31 de outubro - Festival Quatro Estações - Nova Friburgo 
Até 3 de novembro - Festival de Sabores da Bossa Nova - Petrópolis 

Escola de SG visita Consulado

Os alunos da Escola Muni-
cipal Nice Mendonça, do 
bairro de Venda da Cruz, em 
São Gonçalo, participaram, 
nesta semana, do programa 
“Meu Festivalzinho 2019”, na 
BiblioMaison, Biblioteca do 
Consulado Geral da França 
no Rio. Os jovens partici-

Divulgação/Prefeitura de São Gonçalo

param de diversas oficinas 
e puderam exercitar os co-
nhecimentos na língua fran-
cesa. Nesta edição, o “Meu 
Festivalzinho” teve como 
tema “Nossos Futuros”, por 
ocasião do aniversário de 500 
anos da morte de Leonardo 
da Vinci.

Panorama RJPanorama RJ

O projeto “Domingo no 
Parque”, desenvolvido 
pela Prefeitura de Re-
sende, através da Secre-
taria de Esporte e Lazer, 
terá uma edição especial 
neste domingo, dia 27, 
com a Feira de Troca de 
Brinquedos, no Parque 
das Águas, no bairro Jar-
dim Jalisco. A atividade 
faz parte da Semana Lixo 
Zero – Um por Todos e 
Todos por Zero, even-
to de conscientização 
ecológica consolidado 
no calendário oficial do 
município.

Troca de 
brinquedos

‘Oportunidade’
“Para o efetivo equilíbrio das 
contas públicas é essencial que 
a reforma inclua estados e mu-
nicípios. Temos um problema 
que afeta a todos e não pode-
mos perder a oportunidade 
de ter uma solução nacional, 
incluindo também as reformas 
Tributária e Administrativa”, 
diz Gouvêa Vieira.

‘Documento 
abrangente’
“Esse trabalho foi coletivo. 
Todos os parlamentares 
que participaram da CPI 
foram fundamentais. Con-
seguimos apresentar um 
documento abrangente, 
objetivo e que trouxe deci-
sões concretas para evitar 
a prática desse crime. Vale 
frisar que, a cada cinco dias, 
uma mulher é morta no Es-
tado do Rio, segundo dados 
do Instituto de Segurança 
Pública (ISP)”, informou 
Martha Rocha. 

Começa nesta quinta-
feira (24) e segue até 
sábado (26), a II Feira 
Literária de Quissamã 
(FLIQ), com o tema 
‘No encontro com Ana 
Maria Machado, conto, 
canto e encanto’ com 
atividades no Tattersal 
do Parque de Exposi-
ções, no Centro Cultural 
Sobradinho e no auditó-
rio da sede do Executivo. 
A escritora fará uma 
visita à Escola Municipal 
Felizarda Maria Con-
ceição de Azevedo, em 
Machadinha, na sexta.

Quissamã: 
Feira Literária
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Cidades inteligentes 
são tema de debate
Niterói vai sediar o V Simpósio 
Cidades Inteligentes, com a 
temática “Cidade inteligente 
para todos”, nos dias 30 e 31 
deste mês, no auditório do Ca-
minho Niemeyer. A organização 
é da subsecretaria municipal de 
Ciência e Tecnologia. O evento 
deste ano traz para o centro do 
debate as tecnologias assistivas 
como tecnologias possíveis 
e necessárias para ampliar a 
autonomia da pessoa com de-
ficiência, mobilidade reduzida 
e pessoas idosas.

Segundo a União Europeia, 
Smart Cities são sistemas de 

pessoas interagindo e usando 
energia, materiais, serviços e 
financiamento para catalisar o 
desenvolvimento econômico e a 
melhoria da qualidade de vida. A 
Organização Mundial de Saúde, 
com dados de 2011, aponta que 
1 bilhão de pessoas vivem com 
alguma deficiência. Dessa forma 
a reflexão que se pretende provo-
car no simpósio é como os siste-
mas de infraestrutura e serviços 
e de informação e comunicação 
com planejamento e gestão ur-
bana podem contribuir para dar 
resposta às necessidades sociais 
e econômicas da sociedade.

Parque Esportivo da Igrejinha 
será entregue em novembro

O prefeito de Niterói, Rodrigo 
Neves, visitou, nesta quarta-
feira (23), as obras do parque 
esportivo do Caramujo, na 
Zona Norte, e o canteiro de 
obras do loteamento Santo 
Antônio, na Região Oceânica. 
Durante a vistoria, ele anun-
ciou que o parque esportivo 
será entregue para a popu-
lação no dia do aniversário 
da cidade, 22 de novembro. 
E as obras do Santo Antônio 
começam no próximo dia 4. 
Acompanhado de secretá-
rios, o prefeito destacou as 
transformações que estão 
acontecendo nestas regiões 
nos últimos anos.

As intervenções para a 
construção do parque espor-
tivo fazem parte do pacote 
de obras de urbanização 
da comunidade, que in-
clui contenção de encostas, 
drenagem e pavimentação. 
Para a criação do parque es-
portivo, o campo de futebol 
que existia na comunida-
de da Igrejinha está sendo 

completamente revitaliza-
do, com grama sintética, e 
ganhará medidas oficiais, 
além de arquibancadas e 
vestiários.

A área de lazer contará 
ainda com pista de skate e 
bicicross, pista de caminha-
da e playground, além de 

uma quadra poliesportiva 
coberta. A Praça Nilo Peça-
nha também passará por 
reformas, e a Praça da Rua 
do Alto ganhará academia da 
terceira idade, além de novo 
paisagismo.

“Estas obras do parque 
esportivo se somam a vários 

outros investimentos que a 
Prefeitura vem realizando 
no bairro, como importantes 
contenções de encostas, a 
entrega de unidades habi-
tacionais, a revitalização do 
Ciep, unidades de saúde e 
de educação infantil. O Ca-
ramujo sofreu muito com a 
tragédia das chuvas em 2010 
e, agora, vive uma realidade 
completamente diferente, 
com ações e projetos que 
trazem qualidade de vida 
para os moradores e novas 
perspectivas para as famí-
lias”, enfatizou o prefeito.    

Região Oceânica – Já a reur-
banização do loteamento 
Santo Antônio, na Região 
Oceânica, inclui obras de 
melhorias de infraestrutura 
urbana, drenagem e pavi-
mentação, que vão mini-
mizar os problemas das en-
chentes históricas na região. 
Ao todo, 24 ruas e mais de 
13 quilômetros de vias serão 
contempladas.

Na RO, obras de reurbanização do loteamento Santo Antônio começam dia 4
Divulgação

Além de Parque Esportivo, obras no Caramujo incluem infraestrutura

Turista ganha centro 
de atendimento
O turista que chegar em Ni-
terói pela Estação das Barcas 
na Praça Arariboia terá aces-
so, com facilidade, às prin-
cipais informações sobre os 
pontos turísticos da cidade. 
A Prefeitura inaugurou mais 
um Centro de Atendimento 
ao Turista (CAT) – o sétimo 
de um total de oito equi-
pamentos previstos para a 
cidade. O próximo será na 
Boa Viagem.

Inspirados nos traçados 
do Caminho Niemeyer, o 
equipamento é estruturado 
em metal e vidro. O local, 
que é administrado pela 
Neltur, funcionará das 9h às 
18h, todos os dias, com fo-
lheteria especializada, com 

quatro atendentes bilíngues, 
sendo dois por turno.

“O CAT faz parte de um 
conjunto de atividades que 
fortalecem o turismo na 
cidade com o objetivo de 
colocar Niterói no circuito 
nacional e internacional. 
Isso inclui também a parti-
cipação em feiras e todo o 
fortalecimento da gastrono-
mia e preservação de nossos 
polos turísticos, entre outras 
iniciativas”, disse Giovanna 
Victer, secretária municipal 
de Fazenda.

A obra do CAT é financia-
da através de um convênio 
da Neltur com o Ministério 
do Turismo e Caixa Econô-
mica Federal.

Fraude nos postos 
de combustíveis
A Secretaria de Estado de 
Fazenda do Rio (Sefaz-RJ), 
a Secretaria de Estado de 
Governo (Segov-RJ), o Pro-
con Estadual e a Agência 
Nacional do Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis 
(ANP) deram início, nesta 
quarta-feira (23), à Opera-
ção Gato por Lebre II. Serão 
fiscalizados postos de com-
bustíveis em quatro cida-
des: Niterói, São Gonçalo, 
na Região Metropolitana; 
Teresópolis, na Região Ser-
rana; e Magé, na Baixada 
Fluminense. O objetivo dos 
Auditores Fiscais da Receita 
Estadual (AFREs) é verificar 
se os estabelecimentos es-
tão emitindo notas fiscais 
nas vendas ao consumidor 
e se as mercadorias foram 
adquiridas pelos postos 
com a documentação fis-
cal. O Procon, por sua vez, 
averigua se as informações 
sobre o combustível ven-
dido ao consumidor estão 
corretas e se está sendo 
cometida alguma infração 
prevista no Código de De-
fesa do Consumidor ou nas 
leis relativas ao consumo 
no Estado do Rio. A opera-
ção conta com o apoio de 
agentes da Operação Bar-
reira Fiscal, da Secretaria 
de Estado de Governo.

Na ação desta quarta, a 
Superintendência de Pla-
nejamento Fiscal da Se-
faz-RJ encontrou indícios 
de ilegalidade nos postos 

fiscalizados. A estimativa é 
que esses estabelecimentos 
tenham comercializado 1,5 
milhão de litros de com-
bustíveis com irregulari-
dades entre janeiro e junho 
deste ano.

“Esse volume comer-
cializado de maneira ile-
gal, além de resultar em 
sonegação de impostos, 
pode trazer riscos para o 
consumidor, que não tem 
como saber a procedência 
do produto”, destacou Dou-
glas Cesar Sgarbi Júnior, 
Superintendente de Plane-
jamento Fiscal da Sefaz-RJ.

“O Procon sempre está 
disposto a efetuar parcerias 
e realizar ações em conjun-
to como esta para defender 
o consumidor”, afirmou 
Cássio Coelho, Presidente 
do Procon-RJ.

A Operação Gato por 
Lebre é a 43ª realizada este 
ano pela Sefaz-RJ como 
uma das medidas para 
combater a sonegação fis-
cal e promover a educação 
financeira entre os contri-
buintes.

Mensagem enviada à Câmara pelo prefeito cria o Procon na cidade

Niterói pode ganhar sistema 
de defesa do consumidor

O prefeito Rodrigo Neves en-
viou à Câmara de Niterói, nes-
ta semana, mensagem-execu-
tiva para a criação do Sistema 
Municipal de Defesa do Con-
sumidor. O documento será 
encaminhado para votação 
na Câmara de Vereadores. 
Com a criação da lei, a cidade 
terá um Programa Municipal 
de Proteção e Defesa do Con-
sumidor (Procon), que será 
vinculado à atual Secretaria 
de Defesa do Consumidor de 
Niterói e terá poder de multa.

O objetivo é intensificar 
as ações de conscientização 
junto a estabelecimentos co-
merciais, mas o órgão realiza-
rá fiscalizações e autuações, 
caso necessário. Com a cria-
ção e gestão deste sistema, a 
arrecadação com as multas 
do Procon irá para o Fundo 
Municipal de Defesa do Con-
sumidor de Niterói.

“Com a implantação do 
Procon na cidade, Niterói pas-
sa a ter um Sistema de Defesa 
do Consumidor Municipal 
fortalecido. Será importante 
para ampliarmos o trabalho 
educativo – primeiro de escla-
recimento junto ao comércio, 
sobretudo na área de gastro-
nomia e restaurantes. Será 
desenvolvido um programa 
de orientação e esclareci-
mento junto com a vigilância 
municipal, visto que o setor 
está crescendo muito e essa 
orientação é importante”, 
explicou o prefeito.

O secretário municipal 
de Defesa do Consumidor, 

Rober to Nunes Tei xeira, 
escla rece que o Sistema 
inclui, ainda, a criação do 
Conselho Municipal de De-
fesa do Consumidor, a quem 
caberá gerir e fiscalizar o 
Fundo Municipal de Defesa 
do Consumidor.

“O Fundo Municipal será 
utilizado para investimen-
tos em um órgão capaz de 
realizar trabalhos cada vez 
mais efetivos junto à popu-
lação. Ao Conselho, caberá a 
gestão e acompanhamento 

desses recursos. A Secretaria 
vai prestar um serviço de 
excelência no atendimento 
e fiscalização dos direitos 

dos cidadãos niteroienses”, 
explicou o secretário.

A Secretaria vem reali-
zando, nos últimos anos, 
um intenso trabalho junto 
ao comércio e à população, 
verificando o cumprimen-
to do Código de Defesa do 
Consumidor e conscienti-
zando sobre os direitos e 
deveres do consumidor. Nas 
ações também são distri-
buídas cartilhas educativas 
e o Código de Defesa do 
Consumidor.

Objetivo é 
conscientizar, 
mas poderá 
haver 
fiscalização e 
autuações

Divulgação

O prefeito Rodrigo Neves, ao lado do secretário de Defesa do Consumidor, Roberto Nunes Teixeira 

Postos teriam 
comercializado 
1,5 milhão 
de litros com 
irregularidades 
em seis meses

Divulgação

Prefeitura inaugurou nova unidade na Praça Arariboia
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Seus Direitos na

Justiça

Aleitamento: 
RJ pode ter 
programa de 
incentivo
O Estado do Rio pode ter um 
Programa de Proteção e Incen-
tivo ao Aleitamento Materno e 
à Doação de Leite Materno. É 
o que propõe o projeto de lei 
213/19, do deputado Márcio 
Canella (MDB), que foi apro-
vado na quarta-feira (23), em 
segunda discussão, pela As-
sembleia Legislativa do Estado 
do Rio de Janeiro (Alerj). 

O texto seguirá para o gover-
nador Wilson Witzel, que tem 
até 15 dias úteis para decidir 
pela sanção ou veto. O objetivo 
do programa é promover, de 
forma adequada, o aleitamento 
Padrão Ouro, realizado de forma 
exclusiva até os seis meses de 
idade e de forma complementar 
até os dois anos de idade. 

A medida será desenvolvi-
da por instituições públicas e 
privadas de saúde e pré-natal, 
creches e escolas, que deverão 
capacitar profissionais e pro-
mover ações de incentivo ao 
aleitamento e à doação de leite 
excedente. 

Iniciativa de desenvolvimento econômico será lançada nesta quinta, às 18h

Maricá aposta na força 
da mulher empreendedora
A Prefeitura de Maricá, através 
da Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, realizará 
a primeira edição do “Maricá 
Para Elas – A Força das Mu-
lheres no Desenvolvimento 
Econômico e Social”, que 
nasce para celebrar o grande 
número de mulheres em-
preendedoras do município.

Aceito no programa “Cir-
cuito Urbano 2019”, com 
apoio institucional do pro-
grama ONU-Habitat no Bra-
sil, o evento acontecerá nesta 
quinta-feira (24), a partir das 
18h, na Lona Cultural Mariel-
le Franco (Barra de Maricá), e 
será um bate-papo com um 
time estrelado por mulheres 
inspiradoras.

“O ‘Maricá Para Elas’ nas-
ce do resultado da identifica-
ção de segmentos economi-
camente produtivos do nosso 
município, ajustado com 
uma agenda global de igual-
dade de gênero”, ressaltou o 
secretário Igor Sardinha.

Além de apoiar, inspirar e 

conectar as empreendedoras, 
o “Maricá Para Elas” também 
pretende dar início a uma 
agenda de ações acerca do 
empreendedorismo femi-
nino, pensando em como o 
poder público pode ajudar 
na criação de oportunidades 
para que, cada vez mais, as 
mulheres possam ser parte 
integrante do desenvolvi-
mento de Maricá.
O encontro contará com pa-
lestras de Ana Elisa Larrarte, 
assessora de programas do 
ONU-Habitat para o Brasil 
e Cone Sul; Thaisa Muniz, 
líder do Coletivo de Mulheres 
Empreendedoras de Itaipua-

çu (Colmeia); Sandra Gur-
gel, idealizadora do Espaço 
Afro-sustentável Samalumá; 
e Rosângela Zeidan, deputada 
estadual relatora da CPI do 
Feminicídio. Inscrições em: 
http://bit.ly/maricaparaelas.

Combate à pobreza – Tam-
bém nesta quinta-feira (24), 
a partir das 16h, na Lona 
Cultural Professor Luiz Car-
los Viegas,  em Inoã, acon-
tecerá o lançamento oficial 
do programa “Chegou a Sua 
Vez”, maior ação integrada de 
combate à extrema pobreza 
na cidade de Maricá.

O projeto é uma parceria 
entre a Prefeitura, através do 
Instituto Darcy Ribeiro (IDR), 
e ONU-Habitat, agência da 
ONU dedicada à promoção 
de cidades mais sociais e am-
bientalmente sustentáveis.

“O principal objetivo do 
programa é identificar as fa-
mílias mais vulneráveis na ci-
dade de Maricá e encaminhá
-las de forma prioritária aos 

serviços básicos disponíveis 
no município”, explica Alan 
Novais, presidente do IDR.

O lançamento acontece 
semanas antes da busca ativa, 
etapa em que os pesquisado-
res de campo visitarão mais 
de 30 mil domicílios em toda 
a cidade para aplicar um 
questionário para medir os 
índices de educação, saúde e 
qualidade de vida.

Para a realização do “Che-
gou a Sua Vez”, uma verdadei-
ra força-tarefa está sendo de-
senvolvida pelas secretarias. 
Educação, Saúde e Assistên-
cia Social formam, junto ao 
IDR, uma comissão executiva 
para discutir e acompanhar 
de forma permanente os pro-
tocolos de atendimento.

“Em agosto, a prefeitura 
criou o Programa de Com-
bate à Vulnerabilidade de 
Maricá, envolvendo 14 se-
cretarias. Isso reflete o com-
promisso do governo com o 
programa ‘Chegou a Sua Vez”, 
enfatiza Novais.

Praia do Peró terá Bandeira Azul 
no aniversário de Cabo Frio

A Banda do Corpo de Fuzilei-
ros Navais vai participar da 
cerimônia de hasteamento 
da Bandeira Azul na Praia 
do Peró no dia 13 de novem-
bro, quando se comemora o 
aniversário de Cabo Frio. Os 
detalhes da apresentação 
foram definidos na quarta-
feira durante a visita do sa-
xofonista Eduardo Carvalho 
Soares, da Banda dos Fuzi-
leiros, que esteve na praia 
do Peró acompanhado da 
coordenadora do Bandeira 
Azul, Paloma Arias, e da 
representante da secretária 
de Governo, Luane Ferreira.

A programação vai co-
meçar cedo, às 8h, com a 
Caminhada Azul, que reunirá 
centenas de corredores. Eles 
vão correr e caminhar do tre-
cho certificado da Bandeira 
Azul até o Pontal do Peró, 
num percurso aproximado 
de seis quilômetros. Será uma 
atividade não competitiva 
aberta a todas as idades. O 
pedido dos organizadores é 
vestir camisa ou blusa azul. 

Também haverá atividades 
de educação ambiental e da 
caravana do esporte na areia 
próximo ao mastro da Ban-
deira Azul.

A Banda dos Fuzileiros 
vai se concentrar no Hotel 
Paradiso Peró e desfilará até 
próximo ao mastro da Ban-
deira Azul. Durante o hastea-
mento, vai tocar o Hino de 

Cabo Frio e o Hino Nacional 
Brasileiro. Logo a seguir, fará 
um pequeno concerto na orla, 
que será encerrado com o 
Cisne Branco, o dobrado mais 
tradicional da banda, que se 
apresenta em vários países 
do mundo. A participação da 
banda conta com o apoio da 
Base Aeronaval de São Pe-
dro da Aldeia. O governador 

Wilson Witzel e o secretário 
estadual de Turismo, Otávio 
Leite, além do presidente da 
TurisRio, Thomaz Weber, são 
alguns dos convidados para 
a cerimônia, prevista para 
começar às 10h.

Durante a reunião do Con-
selho Gestor do Programa 
Bandeira Azul, também na 
manhã de quarta-feira, foi 
apresentada a programação 
do evento, além das ações 
que serão feitas nos próxi-
mos dias. A rampa de acesso 
à praia, em frente ao Hotel 
Âncora, já foi concluída e 
até sábado chegam os novos 
postes. Até o dia do hastea-
mento da bandeira, estará 
pronto o lava-pés e a pintura 
do Posto do Grupamento de 
Salvamento Marítimo. Todos 
os quiosques, exceto o de 
número 11, foram pintados 
de azul. Está em fase de con-
clusão o plantio de ipomeas 
na areia e até sábado chegam 
as placas sobre proibição de 
cães na praia, de acordo com 
a lei estadual..

Cerimônia de hasteamento terá participação da Banda dos Fuzileiros Navais
Divulgação

O saxofonista Eduardo Soares, Luane Ferreira e Paloma Arias na Praia do Peró

Primeira Infância: 
assentamento de 

registro civil

Envie e-mail com suas dúvidas, opiniões
e sugestões para a coluna. Participe! 
seusdireitos@ofluminense.com.br

Dr. Guaraci de Campos Vianna é 

desembargador do Tribunal de Jus-

tiça do Estado do Rio de Janeiro

Com apoio da 
ONU-Habitat 
no Brasil, evento 
será realizado na 
Lona Cultural 
Marielle Franco

Dr. Guaraci de Campos Vianna

Anteriormente tivemos 
a oportunidade de men-
cionar o marco legal da 
primeira infância, criado 
pela Lei 13.257/2016.

Como ficou assentado, 
o referido marco legal 
trata das diretrizes e po-
líticas públicas traçadas 
e pensadas em benefício 
das crianças de 0(zero) 
aos 6(seis) anos de idade. 

É preciso que se tenha 
em mente que as políticas 
voltadas para a criança 
começam quando a mes-
ma é concebida, ou seja, 
antes de nascer. 

Durante a gestação, 
ao se assegurar alguns 
direitos à gestante (parto 
com dignidade, acesso a 
tratamentos médicos na 
fase pré-natal, assistência 
preferencialmente com o 
mesmo médico durante 
a gravidez, dentre ou-
tras medidas previstas 
pelo SUS). Não se está 
garantindo apenas à sua 
pessoa, posto que ela car-
rega consigo outro ser, 
que, embora não nasci-
do, é uma pessoa dotada 
de personalidade e vida 
própria (ainda que não 
autônoma).

Com outras palavras, 
os direitos da gestante 
são também do nascituro 
e devem ser regulados 
pelos diplomas legais que 
protegem a primeira in-
fância (Lei 8069/90, Lei 
13.257/2016, etc).

Pois é. O tema voltou 
à pauta do governo (aliás, 
essa questão nunca pode 
sair da pauta de governo 
algum), porque recente-
mente o Presidente Jair M. 
Bolsonaro assinou o De-
creto 10.063 (14/12/2019), 
que dispõe sobre o com-
promisso nacional pela 
erradicação do sub-re-
gistro civil de nascimento 
e ampliação do acesso à 
documentação básica. 

Destarte, é direito da 
criança ter a sua exis-
tência constante no as-
sentamento de Registro 
Civil de Pessoas Naturais, 
ao nascer, obviamente, e 
mesmo antes de nascer. 

Por certo, em condi-
ções normais se registra o 
nascimento em livro que 
fica sob a guarda do car-
tório de Registro Civil de 
Pessoas Naturais, e dessa 
anotação no livro se extrai 
uma certidão, daí o termo 
certidão de nascimento. 

Mas não é só. Con-
forme o artigo 10, II da 
Lei 8069/90 (Estatuto da 
Criança e do Adolescen-
te): “Art. 10. Os hospitais 
e demais estabelecimen-
tos de atenção à saúde 
de gestantes, públicos e 
particulares, são obri-
gados a: II - identificar o 
recém-nascido mediante 
o registro de sua impres-
são plantar e digital e da 
impressão digital da mãe, 
sem prejuízo de outras 
formas normatizadas pela 
autoridade administrati-
va competente;”.

Entretanto, no caso 
de crianças geradas com 
contestação da paterni-
dade, vez por outra se 
faz necessário exigir do 
suposto pai assistência 
material (v.g. inscrição 
como dependente no pla-
no de saúde) ou então, na 

hipótese de haver risco 
de morte do pai antes do 
nascimento da criança, 
ou, ainda em havendo, 
uma viagem longa ao ex-
terior, há uma previsão 
leal para o registro an-
terior ao nascimento. É 
juridicamente possível, 
inclusive, uma ação de 
alimentos (alimentos gra-
vídicos) proposta contra o 
suposto pai para custear 
as despesas da gestação 
e do parto em favor do 
nascituro.

De fato, de acordo com 
o artigo 26 do ECA: “Os 
filhos havidos fora do ca-
samento poderão ser reco-
nhecidos pelos pais, con-
junta ou separadamente, 
no próprio termo de nas-
cimento, por testamento, 
mediante escritura ou 
outro documento público, 
qualquer que seja a ori-
gem da filiação. Parágrafo 
único. O reconhecimento 
pode preceder o nascimen-
to do filho ou suceder-lhe 
ao falecimento, se deixar 
descendentes.”.

D e s s a  f o r m a ,  n ã o 
obstante o brilhantismo 
da iniciativa do Decreto 
10.063/2019 do Gover-
no Federal que, como já 
mencionado dispõe em 
seu artigo 2º: “O Com-
promisso Nacional pela 
Erradicação do Sub-regis-
tro Civil de Nascimento e 
Ampliação do Acesso à 
Documentação Básica 
objetiva conjugar esforços 
da União, dos Estados, 
do Distrito Federal e dos 
Municípios para erradicar 
o sub-registro civil de nas-
cimento no País e ampliar 
o acesso à documenta-
ção civil básica a todos 
os brasileiros.”, é preciso 
esclarecer ou aditar no 
que couber, a possibili-
dade de se produzir um 
registro de existência do 
nascituro (ou seja, antes 
do nascimento) quan-
do necessário. As formas 
de reconhecimento da 
maternidade precisam 
também ser consideradas.

O Decreto referido ins-
titui um Comitê Gestor 
Nacional, integrado por 
vários Ministérios (Art. 6º, 
§1º) e também pelo Con-
selho Nacional de Justiça, 
IBGE, INSS, e os Cartórios 
(art. 6º, §2), que por certo 
deve apreciar esse tema 
com profundidade e in-
cluir como documenta-
ção básica o registro geral 
de existência de pessoa 
física mesmo antes do 
nascimento, porque como 
sabemos, a Lei assegura 
os direitos do nascituro.
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Estado do Rio poderá ter registro específico sobre morte de jovens para auxiliar políticas públicas

Nova estatística para homicídios
O Instituto de Segurança 
Pública (ISP) pode ser obri-
gado a produzir estatísticas 
específicas sobre a morte 
de jovens de até 24 anos no 
estado de Rio de Janeiro. É o 
que determina o Projeto de 
Lei 3.360/17, de autoria da 
deputada Zeidan Lula (PT), 
que a Assembleia Legisla-
tiva do Estado do Rio de 
Janeiro (Alerj) aprovou em 
segunda discussão nesta 
terça-feira (22).

O ISP divulgou os dados 
da criminalidade no esta-
do de janeiro a setembro 
deste ano. De acordo com 
os registros de ocorrências 
das delegacias de polícia 
do estado, o Rio de Janeiro 
teve uma redução de 21% 
nos casos registrados como 
homicídio doloso.

A proposta obriga a tabu-
lação de todos os dados clas-
sificados como homicídio e 

feminicídio de vítimas jo-
vens e estabelece que deverá 
existir codificação própria 
e padronizada à disposição 
de todas as secretarias es-
taduais e demais órgãos do 
governo. Os dados deverão 
considerar idade, sexo e 
etnia das vítimas, além da 
região onde o crime ocor-
reu. Os números deverão 
permanecer para consulta 
pela internet e integrados 
ao banco de dados do ISP. O 
projeto prevê ainda que as 
estatísticas sejam atualiza-

das anualmente.
Para Zeidan, especificar 

as estatísticas referentes 
ao assassinato de jovens 
vai colaborar para planejar 
melhor as políticas públi-
cas. Para efeito do projeto, 
acrescentou a deputada, 
foi adotada a definição de 
jovem do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE), f i xando o l imite 
etário até 24 anos.

“O governo do Estado 
tem estatísticas importantes 
que medem os índices de 
violência. É preciso que seja 
identificada de forma clara 
a proporção de mortes dos 
jovens para que possamos 
construir políticas públicas 
eficazes”, justificou Zeidan.

O texto seguirá para o 
governador Wilson Witzel, 
que tem até 15 dias úteis 
para decidir de sanciona ou 
veta o projeto.

Fernando Frazão/Arquivo Agência Brasil

A proposta obriga a tabulação de todos os dados classificados como homicídio e feminicídio de vítimas jovens 

Mais dois torcedores presos 
por marcar invasão ao Maraca

A 18ª DP (Praça da Bandeira) 
seguiu nessa quarta-feira 
(23) com a Operação Olhos 
de Águia para prender tor-
cedores do Clube de Regatas 
do Flamengo que estavam 
marcando, através de re-
des sociais, uma invasão ao 
Maracanã, na noite desta 
quarta-feira (23), durante a 
semifinal da Copa Liberta-
dores da América. Durante 
a manhã, com o apoio da 
Polícia Militar, outros dois 
homens foram presos, sendo 
um dentro do estádio quan-
do enfeitava o local para o 
evento do fim do dia, e outro 
na cidade de Resende, no Sul 
Fluminense. Com eles, o nú-
mero de prisões chega a 24.

A investigação apontou 
que o bando trocava mensa-
gens de áudio e vídeo em um 

grupo criado no Whatsapp 
para programar a invasão. 
Entre as informações co-
letadas foram observadas 
mensagens em que o preso 
ameaçava matar policiais, 
praticar roubos, causar da-
nos e constranger os torce-

dores da torcida do Grêmio. 
Durante a apuração mais de 
100 acusados de integrar a or-
ganização criminosa foram 
identificados.

De acordo com a delegada 
Carina Bastos, titular da 18ª 
DP, a rapidez nas diligências 

para identificar os supostos 
participantes foi fundamen-
tal para representação pelas 
prisões cautelares e impedir 
que grupo conseguisse rea-
lizar a invasão. Com base na 
investigação, foram expedi-
dos no total 27 mandados de 
prisão pelo Juizado Especial 
do Torcedor e Grandes Even-
tos, além de 89 mandados de 
intimação.

A operação segue com 
apoio da Subsecretaria de 
Inteligência (Ssinte) e dos 
Departamentos de Polícia 
Especializada (DGPE), da 
Capital (DGPC), da Baixada 
(DGPB) e do Interior (DGPI). 
As investigações continuam 
com o objetivo de acompa-
nhar os movimentos dos gru-
pos organizados nas redes 
sociais.

Um dos flamenguistas foi encontrado pela PM dentro do estádio
Divulgação/Governo do Estado

Um dos torcedores acusados de planejar invasão foi preso dentro do Maracanã

Mototaxista é morto 
a tiros em Niterói
Um mototaxista morreu 
após ser baleado no final da 
manhã desta quarta-feira 
(23), na Av. Professor João 
Brasil, altura do número 
1.390 na Engenhoca, Zona 
Norte de Niterói. A vítima 
seria moradora de Tenente 
Jardim, bairro vizinho.

Segundo informações 
preliminares, o local é um 
ponto onde os mototaxistas 
costumam ficar. No entanto, 
a vítima não trabalharia ali, 
mas sim em seu bairro de 
origem.

A Polícia Militar foi acio-
nada e após ouvir relatos 
de testemunhas, rechaçou 
inicialmente a hipótese de 
assalto, pois os pertences 

do homem não teriam sido 
levados.

O caso está sendo in-
vestigado pela Delegacia de 
Homicídios (DH) de Niterói, 
que realizou a perícia no 
local. O corpo do rapaz foi 
conduzido ao Instituto Mé-
dico Legal (IML) do Barreto, 
também na Zona Norte.

Divulgação

Polícia descarta latrocínio, pois nada foi levado da vítima

Crime aconteceu 
na Av. João 
Brasil, na 
Engenhoca, 
Zona Norte da 
cidade

Números 
deverão estar 
na internet e 
integrados ao 
banco de dados 
do ISP
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Com apreciação do último destaque, veja o que foi aprovado e o que vai para PEC paralela

Previdência: concluída votação

Depois de oito meses de trami-
tação no Congresso, o Senado 
concluiu, no início da tarde 
de quarta (23), a votação em 
segundo turno da proposta de 
emenda à Constituição (PEC) 
que reforma a Previdência. 
O texto principal havia sido 
aprovado na terça à noite. Os 
dois primeiros destaques foram 
rejeitados, mas a votação do 
último destaque ficou para a 
quarta-feira.

O texto será promulgado 
nos próximos dias, com os pon-
tos aprovados pelo Senado e 
pela Câmara. Uma PEC parale-
la, com modificações sugeridas 
pelos senadores, ainda precisa 
ser aprovada pelo Senado, an-
tes de voltar à Câmara.

O fatiamento ocorreu para 
evitar que a reforma inteira 
retornasse para a Câmara. 
Segundo o Senado, o texto 
aprovado em segundo turno 
vai resultar em economia de 
R$ 800,2 bilhões nos próximos 
dez anos. O valor é inferior à 
proposta original do governo, 
que pretendia economizar R$ 
1,236 trilhão em uma década, 
e à proposta aprovada na Câ-
mara, que previa economia 
de R$ 933,5 bilhões no mesmo 
período.

O relatório do senador Tas-
so Jereissati (PSDB-SP) previa 
impacto fiscal positivo de R$ 
876,6 bilhões. No entanto, a 
aprovação de um destaque, 
durante a votação em primeiro 
turno, retirou as restrições ao 
pagamento do abono salarial e 
desidratou a reforma em mais 
R$ 76,4 bilhões.

A PEC paralela, no entanto, 
prevê a recomposição de parte 
do impacto fiscal da reforma 
da Previdência por meio do 
fim de isenções para setores 
da economia e da criação 
de contribuições de micro e 
pequenas empresas, que ren-
deriam R$ 155 bilhões ao go-
verno nos próximos dez anos. 
O texto paralelo também prevê 
a geração de economia de R$ 
350 bilhões a prefeituras e go-
vernos estaduais, ao reincluir 
os estados e os municípios na 
reforma.

Confira a versão final de 
alguns itens principais da re-
forma e o que foi para a PEC 
paralela:

Trabalhador urbano – Proposta 
aprovada pela Câmara e pelo 
Senado: idade mínima de 62 
anos para mulheres e 65 anos 
para homens após o período de 
transição, com tempo mínimo 
de contribuição de 15 anos para 
mulheres e 15 anos para ho-
mens que já contribuem para 
o INSS. Trabalhadores homens 
da iniciativa privada que ainda 
não entraram no mercado de 
trabalho terão de contribuir por 
pelo menos 20 anos.

PEC paralela: homens que 
ainda não entraram no merca-
do de trabalho também con-
tinuarão contribuindo por 15 
anos.

Impacto fiscal da PEC pa-
ralela: relatório não prevê im-
pacto

Servidor público federal – 
Proposta do governo aprovada 
pela Câmara e pelo Senado: 
idade mínima de 62 anos para 
mulheres e de 65 anos para ho-
mens após o período de tran-
sição, com tempo mínimo de 
contribuição de 25 anos para 
ambos os sexos e idades mí-
nimas de aposentadorias para 
o serviço público federal. As 
idades mínimas continuarão 
fixadas na Constituição, com 
demais parâmetros definidos 
por lei complementar a partir 
da promulgação da reforma.

Alíquotas progressivas – Pro-
posta do governo aprovada pela 
Câmara e pelo Senado: unificar 
as alíquotas da contribuição 
para a Previdência dos traba-
lhadores da iniciativa privada 
e para os servidores públicos. 
Contribuição passará a incidir 
sobre faixas salariais, com alí-
quotas menores para quem ga-
nha menos e alíquotas maiores 
para quem ganha mais.

Quem recebe um salário 
mínimo na ativa pagará 7,5%, 
contra 8% atualmente. Quem 
ganha de R$ 998,01 a R$ 2 mil 
pagará de 7,5% a 8,25% de 
alíquota efetiva. Trabalhado-
res da iniciativa privada que 
contribuem sobre o teto do 
INSS pagarão alíquota efetiva 
máxima de 11,68%. Para os 
servidores federais, que con-
tribuem sobre todo o salário, as 
alíquotas efetivas sobem ainda 
mais. O servidor que recebe R$ 
39 mil contribuirá com alíquo-
ta efetiva de 16,79%.

Regra de transição – Proposta 
aprovada pela Câmara e pelo 

Senado: acréscimo de regra 
de transição que valerá tanto 
para o serviço público como 
para a iniciativa privada. Os 
trabalhadores a mais de dois 
anos da aposentadoria terão 
um pedágio de 100% sobre o 
tempo faltante para ter direito 
ao benefício, desde que te-
nham 60 anos (homens) e 57 
anos (mulheres) e 35 anos de 
contribuição (homens) e 30 
anos de contribuição (mulhe-
res). No caso dos servidores 
públicos que entraram antes 
de 2003, o pedágio dará direito 
à integralidade e à paridade.

Gatilho na idade mínima – 
Proposta aprovada pela Câ-
mara e pelo Senado: retirado 
o mecanismo de ajuste. Novas 
alterações das idades mínimas 
terão de exigir mudança na 
Constituição.

Aposentadoria rural-  PEC pa-
ralela: manutenção do tempo 
mínimo de contribuição de 15 
anos para trabalhadores rurais 
homens.

Impacto fiscal da PEC para-
lela: não divulgado.

Professores – Proposta aprova-
da pela Câmara e pelo Senado: 
idade mínima de aposenta-
doria reduzida para 55 anos 
(homens) e 52 anos (mulheres), 
com cumprimento do pedágio 
de 100%. Benefício vale para 
professores federais, da inicia-
tiva privada e dos municípios 
sem regime próprio de Previ-
dência.

Benefício de Prestação Conti-
nuada (BPC) – Proposta apro-
vada pela Câmara: retirada 
da limitação de R$ 400 para 
quem tem menos de 70 anos; 
inclusão de medida para com-
bater fraudes no BPC, com 
especificação na Constituição 
de renda familiar per capita 
de até um quarto do salário 
mínimo (R$ 249,50 em valores 
atuais) a partir dos 65 anos para 
ter direito ao benefício.

Proposta aprovada pelo 
Senado: retirada da medida 
antifraude, permitindo que 
pessoas com renda familiar 
per capita maior continuem 
tendo acesso ao benefício, que 
continuaria a ser de um salário 
mínimo a partir dos 60 anos. 
Texto não volta para a Câmara.

Impacto fiscal da mudança 
no Senado: -R$ 22 bilhões em 
dez anos.

Pensão por morte – Proposta 
aprovada pela Câmara: pen-
são de pelo menos um salário 
mínimo para beneficiários 
sem outra fonte de renda, sem 
exigência de comprovação de 
renda dos demais membros 
da família.

Pagamento de 100% para 
beneficiários com dependen-
tes inválidos (deficiência fí-
sica, intelectual ou mental) e 
para dependentes de policiais 
e agentes penitenciários da 
União mortos por agressões 
em serviço e qualquer circuns-
tância relacionada ao trabalho, 
como acidentes de trânsito e 
doenças ocupacionais.

Proposta aprovada pelo Se-
nado: nenhuma pensão poderá 
ser menor que um salário míni-
mo, em qualquer circunstância. 
Essa parte do texto não volta 
para a Câmara

PEC paralela: cota dobra-
da, de 20 pontos percentuais, 
na pensão por morte para os 
dependentes de até 18 anos de 
idade. Dessa forma, a pensão 
será de 100%, por exemplo, no 
caso de uma mãe com dois fi-
lhos menores de idade. Possibi-
lidade de acúmulo de pensões 
em caso de dependente com 
deficiência intelectual, mental 
ou grave.

Impacto fiscal das mudan-
ças no texto principal: -R$ 
32 bilhões em dez anos com 
piso universal de um salário 
mínimo.

Impacto fiscal da PEC pa-
ralela: -R$ 8 bilhões com cota 
dobrada para dependentes 
menores de idade; -R$ 2 bilhões 

a -R$ 3 bilhões com acúmulo 
de pensões

Aposentadoria por invalidez 
– Proposta aprovada pela Câ-
mara e pelo Senado: Aposenta-
doria por invalidez passa a ser 
de 60% da média salarial mais 
2% por ano de contribuição 
que exceder 20 anos, como no 
cálculo do valor das aposenta-
dorias em geral.

PEC paralela: acréscimo 
de 10% na aposentadoria por 
invalidez em caso de acidente 
de trabalho. Aposentadoria de 
100% do valor em caso de doen-
ça neurodegenerativa ou inca-
pacidade que gere deficiência.

Impacto fiscal da PEC para-
lela: -R$ 7 bilhões em dez anos 
por acréscimo de 10% para 
acidentes de trabalho e –R$ 5 
bilhões por aposentadoria por 
doenças neurodegenerativas e 
deficiências. 

Abono salarial – Proposta apro-
vada pela Câmara: pagamento 
aos trabalhadores de baixa ren-
da (até R$ 1.364,43 em valores 
atuais).

Proposta aprovada em pri-
meiro turno pelo Senado: re-
tirada da restrição ao abono 
salarial, que continuará a ser 
pago aos trabalhadores de 
carteira assinada que ganham 
até dois mínimos.

Impacto fiscal da mudança 
no Senado: -R$ 76,4 bilhões em 
dez anos

Salário-família e auxílio-reclu-
são – Proposta aprovada pela Câ-
mara e pelo Senado: pagamento 
a pessoas de baixa renda (até R$ 
1.364,43 em valores atuais).

2ª instância: 
placar de 3 
a 1 no STF 
no 1º dia
O ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Luís Roberto Barro-
so votou a favor do entendimento 
da Corte que autoriza a prisão 
após a condenação em segunda 
instância da Justiça. Até o início da 
noite de quarta, o placar do julga-
mento está em 3 votos a 1 a favor 
da medida. Após a manifestação 
do ministro, a sessão foi suspensa 
e será retomada nesta quinta.

Segundo Roberto Barroso, 
a prisão em segunda instância 
sempre foi aceita pelo STF, exceto 
entre 2009 e 2016. Para Barroso, a 
decisão provocou um “poderoso 
incentivo” à protelação das con-
denações e reforçou a seletividade 
do sistema recursal, possibilitan-
do que réus ricos consigam evitar 
a prisão por terem condições de 
pagar advogados para entrar com 
recursos.

“Vejam o impacto positivo 
trazido pela mudança da juris-
prudência, que impulsionou a 
solução de boa parte dos crimes 
de colarinho branco, porque o 
temor real da punição levou a 
uma grande quantidade de cola-
borações premiadas por réus e de 
acordos de leniência de empresas, 
apenas no âmbito da Operação 
Lava Jato”, disse.

Barroso também rebateu os 
advogados que se manifestaram 
na semana passada, no primeiro 
dia de julgamento. Segundo os 
profissionais, a permissão da 
prisão para cumprimento ante-
cipado da pena contribui para 
a superlotação dos presídios. 
Segundo o ministro, dados do 
Departamento Penitenciário 
Nacional (Depen) mostram que, 
a partir de 2016, quando o STF 
voltou a permitir a prisão em 
segunda instância, o percentual 
de prisões caiu. Entre 2009 e 2016, 
a média de aumento de presos 
foi de 6,25%. Após 2016, quando 
volta a possibilidade, a média foi 
1,46%, de acordo com o ministro.

“Não foram os pobres que 
sofreram o impacto da possi-
bilidade de execução da pena 
após a condenação em segundo 
grau. Não foram os pobres que 
mobilizaram os mais brilhantes 
advogados criminais do país, não 
creio nisso”, afirmou.

Na sessão da quarta, a favor 
da prisão em segunda instância 
também votaram Alexandre de 
Moraes e Edson Fachin. O relator, 
ministro Marco Aurélio, votou 
contra a medida.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

O Senado Federal 
realizou sessão 
plenária na quar-
ta-feira para con-
cluir a votação do 
último destaque 
à PEC da reforma 
da Previdência 
(PEC 6/2019)

Relatório do 
senador Tasso 
Jereissati previa 
impacto fiscal 
positivo de R$ 
876,6 bilhões

Aprovação de 
um destaque em 
primeiro turno 
desidratou a 
proposta em 
R$ 76,4 bi

Impacto para 
4,8 mil presos

A Corte começou a julgar definiti-
vamente três ações declaratórias 
de constitucionalidade (ADCs), 
relatadas pelo ministro Marco 
Aurélio e protocoladas pela OAB, 
pelo PCdoB e pelo antigo PEN, 
atual Patriota.

O entendimento atual do Su-
premo permite a prisão após con-
denação em segunda instância, 
mesmo que ainda seja possível 
recorrer a instâncias superiores. 
No entanto, a OAB e os partidos 
sustentam que o entendimento 
é inconstitucional e uma senten-
ça criminal somente pode ser 
executada após o fim de todos 
os recursos possíveis, fato que 
ocorre no STF e não na segunda 
instância da Justiça, nos tribunais 
estaduais e federais. Dessa forma, 
uma pessoa condenada só vai 
cumprir a pena após decisão 
definitiva do STF.

A questão foi discutida  pelo 
Supremo ao menos quatro vezes. 
Em 2016, quando houve decisões 
temporárias nas ações que estão 
sendo julgadas, por 6 votos a 5, 
a prisão em segunda instância 
foi autorizada. De 2009 a 2016, 
prevaleceu o entendimento con-
trário, de modo que a sentença só 
poderia ser executada após o Su-
premo julgar os últimos recursos.

Segundo o Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ), o julgamento 
terá impacto na situação de 4,8 
mil presos com base na decisão 
do STF que autorizou a prisão em 
segunda instância. Os principais 
condenados na Operação Lava 
Jato podem ser beneficiados, 
entre eles, o ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, o ex-ministro 
José Dirceu e ex-executivos de 
empreiteiras.

Como será o cálculo e reajuste de benefícios
Cá lculo de benef ícios - 
Proposta aprovada pela 
Câmara e pelo Senado: 
valor da aposentadoria de 
mulheres da iniciativa pri-
vada começará a subir dois 
pontos percentuais por 
ano que exceder 15 anos 
de contribuição. Aposen-
tadoria de homens só co-
meçará a subir depois de 
20 anos de contribuição. 
Mudança permite a mu-
lheres receber aposenta-
doria de 100% do salário 
méd io com 35 a nos de 
contribuição – cinco anos 
antes dos homens.

Reajuste de benefícios - 
Proposta aprovada pela 
Câmara e pelo Senado: ma-
nutenção do reajuste dos 
benefícios pela inflação.

Professores – Proposta apro-
vada pela Câmara e pelo 
Senado: idade mínima de 
aposentadoria reduzida para 
55 anos (homens) e 52 anos 
(mulheres), com cumpri-
mento do pedágio de 100%. 
Benefício vale para profes-
sores federais, da iniciativa 
privada e dos municípios 
sem regime próprio de Pre-
vidência.

Policiais militares e bom-
beiros – Proposta apro-
vada pela Câmara e pelo 
Senado: PMs e bombeiros 
continuam fora da reforma.
Proposta do governo: PEC 
valeria automaticamente 
para servidores dos esta-
dos e dos municípios, sem 
necessidade de aprovação 
pelos legislativos locais.

Proposta aprovada pela 
Câmara e pelo Senado: reti-
rada do tema. Todos os pon-
tos da reforma da Previdên-
cia precisarão ser aprovados 
pelos legislativos locais

PEC paralela: reinclusão 
dos estados e dos municípios 
na reforma. Governos locais 
podem adotar integralmen-
te novas regras mediante 
aprovação de lei ordinária. 
Caso estado aprove reforma, 
adoção para municípios do 
estado será automática, mas 
prefeito poderá aprovar lei 
em até um ano para desfazer 
as mudanças.

Impacto da PEC paralela: 
+R$ 350 bilhões de economia 
nos governos locais nos pró-
ximos dez anos.

Aposentadorias e pensões 

acima do teto – Propos-
ta aprovada pela Câma-
ra: retirada de trecho da 
Constituição que permite 
contribuição sobre aposen-
tadorias e pensões acima 
do teto do INSS, R$ 5.839,45 
em valores atuais.

Proposta aprovada pelo 
Senado: contribuições vão 
incidir sobre aposentadorias 
e pensões que superem o 
teto do INSS. Por se tratar 
de supressão, texto não volta 
para a Câmara.

Impacto fiscal da mudan-
ça no Senado: não divulgado, 
mas positivo.

Aposentadoria de políticos 
– Proposta do governo apro-
vada pela Câmara: fim da 
aposentadoria especial para 
futuros parlamentares – em 

nível federal, estadual e mu-
nicipal. Os eleitos a partir das 
eleições municipais de 2020 
passarão para o INSS. Ha-
verá uma regra de transição 
para parlamentares atuais.

Proposta aprovada pelo 
Senado: esclarece que ex
-parlamentares que inte-
gram plano de aposentado-
ria dos congressistas preci-
sarão seguir a mesma regra 
de transição para os atuais 
congressistas: idades míni-
mas de 62 anos para mulhe-
res e 65 anos para homens, 
com pedágio de 30% sobre o 
tempo que falta hoje para a 
aposentadoria. Por se tratar 
de emenda de redação, texto 
não precisa voltar à Câmara.

Impacto fiscal da mudan-
ça no Senado: não divulgado, 
mas positivo.
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Tradições nordestinas 
Vai rolar no Reserva Cultural o Festival Nor-
destino. O evento acontece de 8 a 10 de no-
vembro, das 12 às 22h, e terá dezenas de ex-
positores apresentando comidas e bebidas 
típicas do Nordeste, além de moda, decora-
ção e artesanato da região. O evento é gra-
tuito, mas é sugerido a colaboração com ali-
mentos não perecíveis para serem doados ao 
Abrigo Cristo Redentor. 

Divulgação

Em uma ação conjunta do Outubro Rosa, a Prefeitura de Niterói, INCA e SUS, quinta e sexta, das 8h às 12h, estará acontecendo, no 

Hospital Carlos Tortelly, no Bairro de Fátima, a reconstituição de aréolas através da técnica de micropigmentação em 3D. O procedi-

mento será chefiado pela médica Gisela Pontes, responsável pelo Serviço de Cirurgia Plástica Ronaldo Pontes. O procedimento poderá 

ser feito em mulheres mastectomizadas que já superaram o câncer de mama e foram devidamente liberadas pelo oncologista. Para 

participar, deverão se apresentar no hospital munidas de carteira do SUS e identidade, respeitando os critérios e indicações. Na foto, os 

cirurgiões plásticos Cezar Plaza, Gisela Pontes e Ronaldo Pontes, os dois últimos coordenadores do mutirão. 

Nova culinária

Espaço modernista 

Geral no Maraca

Na segunda, dia 11 de novembro, o restau-
rante Lishyantos, em São Francisco, pro-
move jantar com menu degustação, para 
apresentar novidades do cardápio e uma 
adega com 110 rótulos. O restaurante, que 
surgiu de um grupo de distribuição de ali-
mentos, também conta com o Empório 
Lishyantos, em Jacarepaguá. 

Honraria italiana
Nesta sexta, em evento promovido pela 
Embaixada da Itália, em Brasília, o presi-
dente da Academia Brasileira de Letras, 
Marco Lucchesi, receberá a Comenda Or-
dine Della Stella D`Italia. A honraria, uma 
das mais importantes da Itália, é concedi-
da pelo presidente a personalidades que 
se destacam no estreitamento dos laços do 
seu país com a Itália.

Alta gastronomia

Para todos os gostos

Lazer no terraço
Esse fim de semana, começa a última edi-
ção do High Line, evento que acontece no 
Terraço do Plaza Shopping, e dedicado ao 
melhor da gastronomia em sua edição es-
pecial do Temporada Gourmet. O evento 
acontece na sexta, das 17h às 22h, e aos sá-
bados e domingos, das 13h às 22h. E se re-
pete nos mesmos horários no fim de sema-
na, do dia 1º a 3 de novembro.

No primeiro fim de semana, além de sho-
ws musicais, há workshops com chefs con-
sagrados. Na sexta, o chef Alexandre Hen-
riques, do restaurante Gruta de Santo 
Antônio, no sábado, é a vez de Thomas Troi-
grois, chef do Olympe e dono de uma estre-
la Michelin. No domingo, quem comanda 
o palco é o chef Rafa Gomes, que se reveza 
entre Niterói e Paris, onde tem restaurante, 
e também ganhador do programa Master-
Chef. Os workshops acontecem às 18h.

Na área gastronômica no evento estão tra-
dicionais restaurantes da cidade, como 
Gruta di Capri, Seu Antônio, Familia Palu-
do, Noi e Vila Toscana, e ainda operações 
assinadas pelos chefs Rodrigo Kossatz & Ya-
sser Reis, Ogro Jimmy, Geber Alvim, César 
Antunes, entre outros. Na especialidade do-
ces, o El Feroz de churros domina a cena. E 
direto de Paris, o Itacoa, restaurante de Rafa 
Gomes, na capital francesa.

A loja Dimel abriu sua loja temporária dentro 
da Casa Design, com projeto inspirado em 
Bauhaus, das designers de interiores Anna 
Persia Bastos e Rita Pereira, recebendo con-
vidados, na noite de inauguração. 

O governador Wilson Witzel sancionou nesta 
quarta-feira, no intervalo da semifinal da Li-
bertadores, no Maracanã, a lei que autoriza o 
Governo do Estado a recriar a geral no estádio. 

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A A designer de joias Marcela Latini aniversaria 
nesta sexta. 

 A Hoje, o cantor Eagle Eye Cherry se apresenta, a 
partir das 21h, dono dos hits “Save Tonight” e “Falling 
in love again”.

Multiartista traz seu show ‘Expresso Brasileiro’ à Sala Nelson Pereira dos Santos, nesta quinta

Claudio Lins canta em Niterói

Multitalentoso, Claudio Lins 
apresenta o show “Expresso 
Brasileiro”, nesta quinta (24), 
às 20h, na Sala Nelson Pereira 
dos Santos, em São Domin-
gos. No repertório, canções 
consagradas da música po-
pular brasileira em arranjos 
novos e contemporâneos. 

O artista quer levar o pú-
blico a viver a experiência de 
uma viagem musical, com 
os sucessos que marcaram 
épocas importantes, em rou-
pagens diferenciadas e uma 
interpretação pronta para 
emocionar todas as gerações. 

“É uma declaração de 
amor à MPB e traz à tona 
canções que não ouvimos 
mais por aí. A minha expec-
tativa é que o público de 

Niterói, reconhecidamente 
de bom gosto musical, tenha 
momentos de emoção e saia 
do teatro cantando, princi-
palmente quem me acompa-
nhou no programa PopStar’’, 
afirma Cláudio.

A aventura se inicia com a 
chegada do “Expresso 2222”, 
passando por músicas como 
“Canto de Ossanha”, “Lem-
bra de Mim”, “Tropicana”, 
“Corsário”, “Oceano”, “Fora da 
Ordem”, “Ponteio”, “Volte para 

o seu lar”, entre outras. Além 
de visitar grandes sucessos da 
MPB, o público poderá confe-
rir no repertório, o talento de 
Claudio como compositor e o 
som que marcou a sua carreira 
musical em seus dois álbuns 
lançados: “Um” e “Cara”.

Claudio vai incluir, ainda, 
nesta apresentação, “Lo-
tação Esgotada”, “DDD” e 
“Impaciência” (gravada por 
Luciana Mello), bem como 
“Porto da vida” - trilha da 
novela “Ciranda de Pedra” - e 
“Cupido”, gravada também 
pela cantora Maria Rita e 
trilha sonora da novela “Ave-
nida Brasil”.

A Sala Nelson Pereira dos Santos fica no 

Centro Petrobras de Cinema, na Avenida 

Visconde do Rio Branco, 880, em São Do-

mingos, Niterói. Nesta quinta (24), às 20h. 

Preço: R$ 40 (inteira). Telefone: 3604-1545.

Ulisses Davila
ulisses.davila@ofluminense.com.br Viagem musical 

proposta pelo 
cantor passa 
por canções 
consagradas 
da MPB

Alexandre Moreira / Divulgação

Para Claudio Lins, o show é uma declaração de amor à música popular brasileira

Rodrigo Sha e Maurício Pessoa homenageiam ícones do gênero no BemDito

Jazz na Quinta Aumentada

A Quinta Aumentada, no 
BemDito, em São Francisco, 
recebe nesta quinta-feira 
(24) o saxofonista Rodrigo 
Sha e o cantor e violonista 
Maurício Pessoa, às 21h30.

O show será em homena-
gem a dois ícones do jazz, o 
norte-americano Stan Getz 
e o brasileiro João Gilberto.

O álbum “Getz / Gilber-
to” foi gravado há 55 anos, 
e Gilberto e Maurício re-
constroem essa obra com 
fidelidade e carisma, não 
deixando de lado a tradição 
e modernidade.

Rodrigo Sha é aprendiz de 
Stan Getz e possui renomada 
carreira bossa-novista no 
Bossacucanova com a cantora 
Bebel Gilberto. Possui grava-

ções e parcerias com o mestre 
da bossa Roberto Menescal.

A carreira musical de 
Maurício Pessoa é reconhe-
cida no Rio e em Nova York.

O BemDito fica na Avenida Quintino 

Bocaiúva, 217, em São Francisco, Nite-

rói. Quinta-feira (24), às 21h30. Preço: 

R$ 60 (inteira). Classificação: 16 anos. 

Telefone: 2722-8264.

Divulgação

Músicos celebram o álbum “Getz/Gilberto”, gravado há mais de meio século

Municipal tem noite 
do Rock Progressivo
A banda Ícones do Pro-
gressivo se apresenta nesta 
quinta-feira (24), no Teatro 
Municipal de Niterói, às 19h. 

O repertório é marcado 
por traços característicos 
do rock progressivo, com as 
músicas se mantendo no for-
mato instrumental, trazendo 
para hoje o pensamento do 
rock progressivo.

Obras emblemáticas, de 
bandas como Camel, Emer-
son Lake & Palmer e Focus 
são relidas pela banda no 
formato instrumental.

O grupo é formado por 
Elcio Cáfaro, Luiz Zamith, 

Paulo Menezes, Paulo Teles 
e Roberto Ovalle. Sua estreia 
foi em 2015, no Teatro Hen-
riqueta Brieba.

Daniela Boechat / Divulgação

Banda Ícones do Progressivo: 
show sob medida para os fãs

Ritmos da 
África no 
Teatro 
da UFF
O Grupo Awurê faz apre-
sentação única nesta quin-
ta-feira (24) no Projeto 
Música Livre, no Teatro da 
UFF, em Icaraí, às 20h.

O conjunto trabalha 
ritmos brasileiros e sons 
africanos, a fim de romper 
com a intolerância e fazer 
cultura popular a partir 
dessa ancestralidade pre-
sente na sociedade. 

As apresentações home-
nageiam grandes nomes 
da história, compositores 
instrumentistas e cantores 
da cultura brasileira, além de 
releituras de músicas consa-
gradas e trabalhos autorais.

O Teatro da UFF fica na Rua Miguel de 

Frias, 9, Icaraí, Niterói. Quinta (24), às 

20h. Preço: R$ 30 (inteira). Classifica-

ção: livre. Telefone: 3674-7512. 

O Espaço Lamego, no 
Pita, em São Gonçalo, 
recebe nesta quinta-fei-
ra (24) o standup come-
dy “TeXtando Comedy 
Show”, às 20h30.

Os comediantes Bru-
no Marques, Josué Ama-
dor, Roberto Vinícius e 
Wil Silva são os respon-
sáveis pela noite.

O show une um sam-
bista, um marceneiro, 
um jornalista e um ma-
queiro: pessoas diferen-
tes que possuem um 
olhar cômico sobre a 
realidade e pretendem 
fazer o público dar gar-
galhadas.

A entrada é gratuita 
com classificação 16 
anos.

Para rir, de 
graça, no Pita

O Teatro Municipal de Niterói fica na Rua Quinze de Novembro, 35, no Centro de Niterói. 

Quinta-feira (24), às 19h. Preço: R$ 40 (inteira). Classificação: livre. Telefone: 2620-1624.
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Treinador vascaíno não definiu escalação para pegar o time do Ceará

Vanderlei Luxemburgo 
faz mistério para duelo

O técnico do Vas-
co, Vanderlei Lu-
xemburgo, ainda 
não definiu a es-
calação de sua 
equipe para a 
partida contra o 

Ceará, neste sábado, às 17h, na 
Arena Castelão, em Fortaleza, 
pela 28ª rodada do Campeona-
to Brasileiro. O treinador vai es-
perar as últimas atividades da 
semana e pode até mesmo só 
revelar o time que vai a campo 
minutos antes do duelo.

O treinador tem dúvidas 
em pelo menos dois setores. 
Na zaga o ponto de interroga-
ção se deve a um aspecto clí-
nico. zagueiro Oswaldo Henrí-
quez é dúvida, pois se recupera 
de um edema no tornozelo 
esquerdo. Os exames descar-
taram lesão óssea e infecção 
no local. Porém, o jogador vai 
precisar progredir muito no 
tratamento que vem sendo 
realizado no departamento 
médico para ser relacionado.

Caso o colombiano seja 
vetado, o jovem Ricardo Graça 
deverá assumir um lugar no 
time. Isso porque o substituto 
imediato, Werley, segue sem 
poder atuar, pois ainda se 
recupera de um incômodo na 
panturrilha esquerda.

A outra dúvida está no 
meio de campo, pois o volante 
Freddy Guarín vem entran-
do bem nos jogos e já teria 
condições de atuar noventa 
minutos. Aos 33 anos, o jo-

gador é uma das principais 
contratações e tem chances 
de jogar na vaga de Bruno Go-
mes. Porém, o jovem tem sido 
um dos destaques dos últimos 
compromissos. Raul, que se 
recupera de dores musculares 
na coxa direita, corre por fora.

“Temos que pensar em 
um jogo de cada vez”, ana-
lisa Vanderlei ao projetar a 
manutenção da base que 
derrotou o Internacional por 
1 a 0 no fim de semana, no 
Rio Grande do Sul.

Nesta quinta-feira o plan-
tel do Vasco vai treinar na 
parte da tarde, no Centro de 
Treinamento do Almirante, 
e Vanderlei Luxemburgo 
poderá usar a atividade para 
definir a escalação que pre-
tende mandar a campo. Ele 
continua sem poder contar 
com o atacante Talles Mag-
no, que segue à disposição 
da Seleção Brasileira.

Rafael Ribeiro/Vasco

Luxemburgo disse que o Vasco pode sonhar com voos mais altos

Escalação 
só deverá 
ser definida 
momentos antes 
da partida de 
sábado 

Flamengo 
vence o 
Paulistano no 
basquete

Foi difícil. Foi 
suado. Foi até o 
último segun-
do! Nesta ter-
ça-feira, o Fla-
mengo encarou 
o Paulistano, 

em Brasília, e conquistou a 
terceira vitória seguida no 
NBB. Com uma cesta do ala 
Marquinhos nos momentos 
finais, o Mais Querido fe-
chou o placas em 78x75. 

A partida foi disputada do 
início ao fim. O Paulistano 
contou com Gelvis Solano 
em uma noite inspirada, e 
o Flamengo apostou na co-
letividade e na distribuição 
de pontos de seus jogadores 
mais experientes. Mesmo 
com uma dificuldade os re-
botes durante a partida, o 
Flamengo se manteve du-
rante todo o tempo na cola 
da equipe paulista no placar. 
No último quarto, Franco 
Balbi converteu uma impor-
tante bola de três pontos 
que fez com que a confiança 
rubro-negra aumentasse, aí 
apareceu o MVP. O craque 
Marquinhos chamou para si 
a partida e decidiu com duas 
cestas de três pontos essen-
ciais, uma para virar o jogo e 
outra para decretar o placar 
final no duelo! 

Com o resultado, o Flamen-
go permanece invicto no Novo 
Basquete Brasil e se prepara 
para encarar o São Paulo, na 
próxima sexta-feira (25), às 
21h10, na ASCEB, em Brasília.

Ganso ganha prestigio 
com técnico Marcão

O meia Pau-
lo Henrique 
Ganso foi con-
tratado em fe-
vereiro para 
ser a princi-
pal referência 

do Fluminense dentro de 
campo. Porém, não foi isso 
que aconteceu e o joga-
dor entra outubro com 40 
partidas disputadas, cinco 
gols anotados e apenas um 
passe para gol. No último 
domingo, na derrota de 2 a 0 
para o Flamengo, foi vaiado 
no segundo tempo toda as 
vezes em que tocou na bola.

Para muitos torcedores 
e críticos, Ganso deve ser 

barrado pelo técnico Mar-
cão. Mas esta realidade 
está longe de acontecer, 
pois o jogador conta com 
o respaldo do treinador. 
Isso porque o comandante 
entende que tem sua par-
cela de responsabilidade 
pelo jogador não produzir 
tanto ofensivamente, já que 
Ganso tem sido visto cons-
tantemente no combate aos 
meias rivais, auxiliando na 
marcação e permitindo ou-
tro veterano, Nenê, a jogar 
mais adiantado.

“O Ganso é um jogador 
importante e com certeza vai 
nos ajudar muito, assim como 
o Nenê”, disse Marcão.

Joel Carli pode ser a 
salvação do Botafogo

O técnico Al-
berto Valen-
tim não teve 
muito tempo 
para comemo-
rar a vitória de 

2 a 1 sobre o CSA. Isso por-
que já precisa projetar o 
confronto do próximo do-
mingo, contra o Grêmio, na 
Arena do Grêmio, em Porto 
Alegre, pela 28ª rodada do 
Campeonato Brasileiro. Isso 
porque o setor defensivo, 
mais precisamente a zaga, 
é o grande problema para 
o duelo contra os gaúchos.

O Botafogo já não vinha 

contando com o zagueiro 
Joel Carli, que se recupera de 
dores musculares na coxa di-
reita. O substituto, Marcelo 
Benevenuto, doí substituído 
durante o triunfo sobre os 
alagoanos e se submeteu 
a exames que apontaram 
lesão no músculo posterior 
da coxa direita.

A previsão inicial do de-
partamento médico do Bo-
tafogo é que Marcelo Bene-
venuto fique pelo menos três 
semanas afastado dos grama-
dos. Com isso, a presença de 
Joel Carli no time de domingo 
se torna uma necessidade.

PRÓXIMOS JOGOS
Grêmio
Dom 27/10 - Arena do Grêmio

Cruzeiro
Qua 31/10 - Nilton Santos 

Santos
Dom 03/10 - Urbano Caldeira 

CSA
Dom 27/10 - Maracanã

Goiás 
Qui 31/10 - Serra Dourada

Corinthians 
Dom 03/11 - Maracanã

Chapecoense
Dom 27/10 - Arena Condá

Ceará
Qua 30/10 - Arena Castelão

Vasco
Sáb 02/11 - Maracanã

Ceará
Sáb 26/10 - Arena Castelão

Grêmio 
Qua 30/10 - São Januário

Fluminense 
Sáb 02/11 - Maracanã


